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张信哲：我的“女声”，我不会去改变
张信哲，

1987

年就读于基
督书院时获得英文个人及团体
组民歌比赛冠军， 同年加盟巨
石音乐，从此步入歌坛。

对于那些迷恋上世纪
90

年代末台湾乐坛繁荣的人来
说， 张信哲是一个不得不提及
的名字。 那些温馨的、细腻的、

柔情的、奔放的、忧伤的情歌，

总是让人极为感动。 对于大多
数人来说， 张信哲的歌不仅仅
是治愈情伤的良药， 还是追溯
美好青春的桥梁。 从《难以抗拒
你容颜》到《爱如潮水》，从《别
怕我伤心》到《宽容》，再从《直
觉》到《信仰》，我们不得不承认
90

年代是属于张信哲的情歌时
代。

20年不变的“情歌王子”

华语歌坛大体上有四种歌
手，一是靠偶像外形，二是靠演
唱技巧，三是靠豪华阵容，四是
靠人文主义。 而张信哲靠的是
声音，只要他一开口，绝没有人
会张冠李戴。 二十年来，张信哲
的作品几乎大同小异， 缠绵悱
恻的情歌配上妩媚清亮的声
音， 总是扮演着受伤心灵救赎
者的角色，故有“情歌王子”的
美誉。 虽然他也曾跟随潮流玩
过电子、 唱过

R&B

， 但事实证
明， 真正被大家广为流传的依
然还是“哲式情歌”的音调。

记者：听说出道之初，你就
是采用“先声夺人”这一招？

张信哲：我是上大学的时
候， 参加歌唱比赛被唱片公司
看中的。 当时签我的原因就是
觉得我的声音很特别。 但是发
行第一张唱片时，我不会照相，

怎么摆
POSE

都不对，装扮也比
较土。 那时候也不流行造星运
动帮你包装什么， 你是怎么样
就怎么样。 记得一位公司的企
划人员指着我的鼻子说：“啊，

人长这么丑，怎么能红？ ”可能
公司觉得我不够好看， 加上不
善于交际，没有信心，上电视节
目又容易害羞， 所以第一张个
人专辑没有敲锣打鼓， 在最初
发行唱片时， 只是从电台开始
播歌， 让大家听我的声音而不
让我露面。

记者：对你的声音这么有
把握？

张信哲：我的声音属于蛮
特别的那种。 有人说费玉清的
声音像我， 但是他的声音比较
软，没有我的声音明亮。

记者：你的声音从出道至
今备受争议， 有人说缺乏男人
味， 有人甚至直接评论很像女
人。

张信哲：从小学音乐，在合
唱团里， 就是唱属于男高音的
部分。 我的声音在古典领域还
算正常， 但是可能在流行领域
算比较特别。 但这是我天生的
嗓音，我不会故意去改变。 不能
指望每个人都喜欢我。

记者：还记得“情歌王子”

这个称号是在什么时候被大家
叫开的吗？

张信哲：应该是出《宽容》

专辑的时候， 好像是我在台湾
要办第一场演唱会吧。 台湾媒
体给想出了这么一个称号，大
家觉得适合，就继续叫吧。

记者：也许唱情歌已经是
大多数人对你根深蒂固的想法
了。

张信哲：因为我一出道就

唱情歌， 唱了这么多年，《爱如
潮水》为什么火？ 回顾之前的乐
坛， 很少有人会在歌曲里面直
截了当地去表达情感。 而且大
部分人唱的都是男人要坚强，

眼泪应该往肚子里吞。 我应该
算是第一个去唱男人的脆弱，

男人也会有情伤的歌手吧。

记者：你曾经说过，情歌里
的感情大部分都不是你经历过
的，那么要唱好情歌，关键是什
么？

张信哲：唱歌这么多年，我
见过很多好的歌手， 有时候我

常常觉得有一些人声音、 技巧
很好， 可是你听他歌的时候却
没有感觉。 这是我一直提醒自
己的， 你有没有很丰富感情经
验这个对唱好情歌并没有特别
直接的影响。 关键是你能不能
很容易在一段感情里去体验和
感受。

当年他究竟有多红

有人说，上世纪
90

年代想
不听张信哲，除非你离开中国；

还有人说，

90

年代，衡量一个歌

手是否走红， 最直观的方式就
是看他上了多少次《当代歌坛》

的封面，张信哲自然名列首位。

确实， 当时无论是任何一个城
市，或者任何一种媒介载体，张
信哲的声音可说是如影随形。

他几乎成了当时所有女生的梦
中情人， 他的歌是大家唱卡拉
OK

的必点歌曲，其受欢迎的程
度一点都不输于当今任何一个
偶像团体， 其势头甚至盖过了
当时的香港“四大天王”。

记者：
1989

年，一个新人一
年之内能连续推出三张专辑，

这在当时是不是史无前例
?

张信哲：嗯，还记得那一年
我是三月份出第一张专辑《说
谎》，九月份出第二张《忧郁》，

十一月份出第三张《忘记》。 其
间还演了一部电视剧和两部电
影，每天除了宣传、录音，就是
拍戏。 那个时期的我处于迷茫
和混乱中，可能是大家，甚至我
自己还没准备好的时候， 我一
下子就红了的缘故吧。

记者：红了之后，来内地演
出或做活动， 都是件很麻烦的
事情吧？

张信哲：
1997

年有一次做
活动， 歌迷疯狂到把店内的玻
璃都撞坏了，后来“

110

”来解救
我，歌迷还以为我被抓了，拼命
地叫，场面很吓人；

1998

年上海
亚新广场签售那次， 广场上集
聚了快

30000

人， 歌迷多到商
场内的电梯都挤满了， 当时很
危险。 我被困在商场内好几个
小时，最后还是便装才逃开！ 还
有一次在郑州，为了顺利进场，

我穿上公安制服， 被打扮成公
安的样子，才进了场。

记者：过去的只能被称之

为经典了。 当这个属于“张信
哲”的时代远去后，心里会不会
有些失落

?

张信哲：有些成功的路你
是重复不了的， 这个道理我很
明白。 现在，还会有人质疑地问
我， 你能不能再创造另外一个
经典。 我也很想反问这些人，所
谓的经典是什么？ 经典的音乐
就是能够长时间存留下来，能
够长时间打动你的东西。 那这
种东西， 绝对不会是一时有所
谓的影响力， 它需要一个发酵
期。 《过火》是一个很好的例子。

这首歌是大家认为的经典，可
是当时那首歌根本不是主打
歌。 在那张专辑宣传的后期，这
首歌忽然就火了。 我是临时被
抓回去拍

MV

的。 这件事情让
我从另外一个角度看一些东
西， 我宁可做一些值得大家用
心去听、慢慢去咀嚼的音乐，也
不愿意去做一些等市场热潮过
了就没有了的音乐。 （

小娜
）

记者手记
张信哲为宣传他11月29

日在北京工体举办的“最好的
时光”演唱会而来。年过40的
他，白马王子的派头依然不改。
温文尔雅的微笑，讲话轻声细
语，谦虚礼貌，不卑不亢。一切
看似新如昨天，但是他却忌讳
旁人提及“已经出道20年”等
相关字眼，看来时间虽然没有
在他脸上留下痕迹，却把烙印
深深地烙在了心底。他一再强
调：“最美好的时光”莫过于当
下，但是多少有口是心非之嫌，
毕竟有谁不留恋青春，不追忆
似水年华呢？

米雪：没一纸婚书，也可一生一世

她是香港女性的代表，聪明但不
结婚生子，与爱人相守26年。奔波于
片场与患病男友之间，难掩疲态，仍强
撑笑容———这个娇小女人，其实很强
大。

警告香港狗仔队
“让别人家破人亡当心遭天谴”

多年来， 米雪人气很高却作风低
调，曾令媒体都无从下笔；如今，她遭
遇从艺

30

多年来，最大规模的追访和
骚扰，只因男友尹志强被传癌症复发、

病情危殆。

记者：刚从横店回港又马上开工，

还要照顾男友，各方面能兼顾到吗？

米雪：男友身体没问题。我自身方
面，你也看到了，我一向都是开心、积
极面对所有的东西。我跟别人说，不管
多有钱，整天不开心都没有用，所以最
重要的是成天都要有笑容， 有烦恼更
加要笑，我连家里的狗都叫

Happy

，可
想而知我们是多么开心。

记者：最近关于男友患病的传闻
很多，说他癌症复发，治病花去很多积
蓄？

米雪：老实说，我接受得了你今天
采访就不介意这些， 反而香港的访问
我很多都不接受。对这件事，我是一笑
置之，我和男友都很体谅做记者的，如
果狗仔队里其中一个是我弟弟或妹
妹，那怎么办呢，他们也是为了工作才
会这样做的。

记者：听说你最近去了西藏？

米雪：我根本没去西藏，他们喜欢
说什么就说什么吧， 因为他们知道我
不回应。 香港很多媒体， 完全不用访
问，自己创作，反正他们问了我，好像
打了电话有录音，起码良心过得去，但
第二天写出来并不是那样。 你看很多
的，最近写我们山穷水尽了，知道他一
病，好像写肥姐一样要卖屋卖楼，写阿
梅到最后也说她这个， 他们就设想看
病一定花费大。 最近有个女孩找我访
问，晚上六七点我在开会。她对我的助
手说，昨天谁谁访问了米雪，但她没采
访到。我说在开会，她又说很晚了一定
要先采访，我就停下来让她采访。问完
我继续开会，还没吃饭，她说要截稿了
还有一两句要问，我就又让她问，谁知
第二天打开报纸， 完全不是我讲的那
些。我给她打电话，我说你昨天浪费我
时间，很简单，她写我男友癌病复发，

我说不是癌症复发，是后遗症。我说不
是，你还那么写，不如别浪费我时间。

记者：你会觉得受伤？

米雪：也不是受伤和失望，我成天
说，你们今天写到我，正好我和男友很
豁达，如果你写到一个女孩子，和男友
热恋要结婚的，你揭露人家的底，生过
孩子、堕过胎、整过容……那人家父母
马上不让结婚，岂不害人一生？你给人
家一个幸福不好吗， 为什么非要揭人
疮疤？ 你们要赚钱、竞争很大，但希望
写东西要有良心， 大家都有父母兄弟

姐妹，何必搞到人家家破人亡呢？我不
是骂那个女孩子，我是说，你有朋友也
会帮吧？这样非但不是帮，还要当心遭
天谴，我都不敢说她作孽，这样好像在
诅咒她。 我是说，如果这样，上天都不
会原谅的。

情牵尹志强26载
“我们没小孩，不需名分”

在香港娱乐圈， 米雪情史非常简
单，传过绯闻的只有成龙、万梓良、刘
松仁，而尹志强是她唯一承认的男友。

1982

年，事业如日中天的她遇上“亚洲
第一中锋”， 两人不结婚也没同居，却
一恋就

26

年，尹志强患上鼻咽癌后米
雪仍不离不弃。共患难后终结良缘，往
往是影视剧经典片段， 戏外米雪却冷
静异常，称无儿无女不需名分。

记者：男友当年怎么打动你的？

米雪：如果你问择偶条件，就是老
实、孝顺、有爱心，以及做人大方得体。

至于具体的，我不想说太多他的事情。

平常我都不说，我标榜的是事业，只是
这两年我和男友常做义工、看孤儿，顺
理成章好像变成一起访问， 不多不少
也讲了一些感情上的东西。

记者：可能会在明年结婚吗？

米雪：为什么大家都这么关注呢？

我觉得是媒体制造了一个话题， 讲了
三个月到现在还没讲完， 一纸婚书有
没有用？在我的字典里，有“爱”字就行
了，根本不需要任何东西，况且我们又
不是有小孩，更不需要有名分，我们两
人都没这个需要。

记者：这么多年真的没想过结婚？

米雪：这些是很私人的想法，不能
把你的加我身上， 也不能把我的加你
身上。如果没有爱的存在，你签多少张
纸都没有用；有爱的存在，就算没有那
张纸，都可以一生一世。不过我不能把
话说满，只是到目前为止还没计划。

记者：恋爱关系中，你比较自信？

米雪：其实不是说自信，情到浓时
什么都不分了，最重要是你是否爱他。

你该问自己喜欢对方与否， 哪管谁爱
谁多些。

记者：一段恋爱谈了
20

多年，有
什么相处之道？

米雪：男女朋友相处之道， 保持
爱、体谅，还有空间，就已经够了，在我
这里是很简单的。

天生要做工作狂
“女人什么时候都要做事”

米雪十五六岁出道，演过电视剧、

电影、舞台剧，又开制作公司当老板，

还不时参与义工活动。接受采访时，晚
上八点多还在公司开会。 虽然不乏传
言说她为男友治病四处揽活， 但对十
几岁出道的米雪来说， 高强度的工作
早成兴趣。

记者：你是事业心很重的女性吗？

米雪：我觉得女人什么时候都要
做事，时代跟以前不同了。以前是相夫

教子，或有个好家庭就行了，现在的社
会不一样了，女人一定要有学问，要有
追求、求学的心态。 我认识很多朋友，

小时候没有读很多书，后来去自修，现
在一样是女强人。 即使主妇，也要学东
西，花时间去教孩子，连健康饮食也是
知识，不是坐在这里，想让佣人去做就
行了。

记者：打算把一生放在工作上吗？

米雪：我是天生热爱工作的人，

十几岁出道， 边读书边工作。 演戏是
我的兴趣， 开公司是和别人合作。 家
里人都是做生意的， 自己也觉得有挑
战性， 拍戏又有心得， 所以创建制作
公司， 做舞台剧、 广告等。 我对什么
都有兴趣， 什么都做时就很累， 兼顾
不到其他。

2007

年接了一个舞台剧，

从灯光到演员都是我找的， 甚至排
练、 出场等都是我和同事一起做的。

这个舞台剧《我和春天有个约会》 我
演了

70

场， 加上今年共演了
100

场。

我很喜欢自己在电视剧《射雕》 里黄
蓉的角色， 当然还有总被内地观众提
起的《霍元甲》 中的赵倩男， 近年在
《家好月圆》 里遇到挑战的角色， 也
是刚好是机会， 一个演员最想遇到的
就是好剧本。

记者：平时就去做义工？

米雪：其实做义工是从我们开始
拍戏就开始了，像上世纪

80

年代时要
做宣传， 比如中秋节要派送月饼给老
人院。 开始做是为了工作，接触多了就
觉得真的需要去做义工。 （男友也常和
你一起？ ）是同样有这个爱好，他比我
做得还多，但性质不同，他经常去青海
那么远的地方看孤儿，我也不差，也去
了西藏。 做义工其实是去帮人，之后才
是帮自己。 其实平常我身边朋友有问
题都会找我， 我好感谢别人有事就找
我，我通常会分析问题，不管谁是谁，

对错分明，讲自己的意见。 我其实是每
事问人，不想做井底之蛙。 （

南都
）
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米雪和尹志强


